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市立病院と地域医療機関とのパートナーシップで高度な医療の実現をめざす
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インタビューシリーズでは新病院長補佐の抱負を、特集では充実化が期待されているリハビリテーション部の新部長を紹介しています。
TOPICSでは当院が推進しているロボット支援外科手術と、最新の320列CT装置の導入について取り上げました。報告としてAMEDによる
国際臨床研究が採択された新生児内科と、鹿児島県医師会医学研究助成を獲得された皮膚科の先生方の記事をご覧ください。医療連携
最前線は乳腺外科と糖尿病・内分泌内科です。コロナ感染拡大による医療逼迫が続いています。一日でも早く収束してほしいものです。
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４階北病棟スタッフ（前列左より、三宅、本田、久保、二宮、藤田、後列左より、繁昌、北野、柳川、上園、鮫島）※一時的にマスクを外して撮影した写真を掲載しています
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インタビューシリーズ12

安心して命を預けられる
外科医療を追求する

選定療養費について
ご自身のマイナンバーカードの手続きはお済みですか

前村 公成 病院長補佐
特 集

リハビリテーション科専門医として、
この総合病院でなにができるか
鶴川 俊洋 リハビリテーション部長

「鹿児島医療連携」最前線
大山クリニック 敬愛クリニック

医事情報課医事係より

TOPICS
開腹、腹腔鏡から
ロボット支援下直腸切除術、そして未来へ
最新CT装置への更新により、
低被ばくで高画質な画像提供を行う
AMED・地球規模保健課題解決推進のための
研究開発事業、国際臨床研究の採択
令和4年度鹿児島県医師会医学研究助成
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最新で高度な外科医療と
高い安全性の両立

Q：消化器外科の診療体制を教えて
ください
　当科では癌を中心とした各種疾患
に対して、各臓器専門家がチームで
集学的治療を併せた高度な外科診療
を行っています。私は主に膵癌、胆
嚢・胆管癌を専門としていますが、他
に肝癌、食道癌、胃癌、大腸癌のス
ペシャリストが揃っています。同時
に、24時間体制の救急・緊急手術に
も対応した体制を整えています。年
間７００件近くの手術を行っており、
そのうち緊急手術が２０％を占めま
す。全ての手術に対しては、常に高
い安全性を目指しています。私自身、
癌治療の他に合併症防止を追求した
術式の研究を続けてきました。安全
性と根治性を両立した、最新の外科
医療の提供が私たちの使命だと考え

ています。

Q：その他の特徴は何でしょうか
　ほとんどのスタッフが各種専門領
域学会認定の指導医または専門医で
あり、高度な肝胆膵外科手術や様々
な内視鏡外科手術に精通していま
す。ロボット手術も本格的に開始し
ました。国内外の留学経験者も在籍
しており、医学・医療教育にも力を注
いでいます。高度専門医師育成に加
え、多数の研修医育成や医療専門ス
タッフの総合教育に積極的に取り組
んでいます。

Q：各診療科との連携はどうですか
　当院では術前支援センターが整備
され、全ての手術患者さんに対して
専門診療科が術前から関与してくれ
ます。適正なリスク評価のもと、患
者さんには安心して手術に臨んでい
ただいています。癌診療における関

連診療科との連携はさらに緊密で
す。消化器系や腫瘍関連の各種合同
カンファレンスを頻繁に開催していま
す。放射線科技師や看護師等の医
療スタッフの参加も自由です。本年
度から救急部門との救急カンファレン
スも開始し、高度救急に対する消化
器外科のレベルアップにも取り組んで
います。このような連携により、一人
ひとりの患者さんが様 な々専門職種に
守られて治療を受ける体制が充実し
ています。私たちはその質と密度をさ
らに高められるよう努めています。

病院長補佐としての役割

Q：どのような活動をされています
か
　本年度より病院長補佐を任命さ
れ、主に地域医療連携を担当するこ
とになりました。それに合わせて医
療連携・入退院センター長を拝命し
ています。医療連携は病院の玄関口

安心して命を預けられる
外科医療を追求する
鹿児島市立病院 病院長補佐・消化器外科部長／前村 公成
● INTERVIEWER／札元 和江 医療連携・入退院センター 看護師長

インタビューシリーズ12／病院長補佐に聞く

であり、同時に営業サービス部門と
も言えます。当院は、鹿児島市内に
限らず、県の中心的な医療機関とし
て貢献することが求められていると感
じています。県内すべての医療施設
ならびに患者さんに、当院の特色や
機能を広く知ってもらうことが大切で
す。いつでも気持ちよくご利用いただ
き、地域医療機関と密接なつながり
を構築できるよう、さらなる進化を目
指しています。

Q：今後の抱負をお聞かせください
　県内で、多様な高度医療に同時に
対応できる消化器外科は限られてい
ます。それだけに私たちが負う責任

は重大だと思っています。２４時間
可能な限り、あらゆる医療機関から
の要請や要望に柔軟に対応できるよ
う、全員で取り組んでいきます。こ

の病院にかかってよかったと思ってい
ただける診療科であり続けたいと思
います。

病院長コラム

稲盛さんの経歴と偉業
　鹿児島市出身の稲盛和夫さんが去る８月２４日９０歳で亡く
なられました。稲盛さんは鹿児島市薬師町生まれで､現在の
西田小学校、鹿児島中学校、玉龍高校に進学、鹿児島大学工
学部を卒業されています。卒業後、わずか4年で京都セラミッ
ク（現京セラ）を創業し、世界的な企業に育てました。また、日
本の電話代が高すぎると思っていた稲盛さんは、電気通信事
業の自由化に伴い、巨大企業NTTに対して第二電電を創業
し、当時は想像もできない規模の企業に発展させました。さ
らに、経営破綻したJALを無報酬の会長として再建させたこ
とも大きな業績として広く知られています。

稲盛さんの生き方―原点となる考え方
　稲盛さんは、これらの成功の秘訣について、講演や著書の
中で揺るぎない自分の生き方を述べています。人生成功の
方程式は、「人生・仕事の結果＝考え方×熱意×能力」で表さ
れ、とくに大事なのは考え方で、それは極めてシンプルな「人
間として正しいことをする」というものです。それには、人間と
して持つべき正義、公正、勇気、誠意、謙虚、愛情などが伴いま
す（『人生と経営』、致知出版社）。すなわち、「世のため人のた
めに尽くす」ことが人間として最高の行為であり、その考え方
が人生を豊かにする､「自分だけよければいい」という考えで
はなく、「利他の心」を持って生きることが大切だと話していま
す（『成功の要諦』、致知出版社）。実際､多くの人がそういう生
き方ができれば、戦争やいじめなど不条理なことは起こらず、
多くの人が幸せを感じる社会になるでしょう。医療の世界で
は、人のためということは患者さんのためということであり、
私も患者さんのためにやるべきことかどうかを原点に、熱意
を持って仕事に取り組みたいと思っています。　

科学技術研究や鹿児島大学への貢献
　稲盛さんは、科学・技術、思想・芸術の分野で大きな貢献し
た人に贈る国際賞「京都賞」も創設しています。「京都賞」に
は、科学や文明の発展と人類の精神的深化のバランスをとり
ながら、未来の進歩に貢献したいという稲盛さんの願いが込
められています。私は、先端技術部門候補者の推薦人をさせ
ていただきました。以前、ノーベル賞授賞式のような雰囲気
を味わってみたいと思い、京都市宝ヶ池のプリンスホテルで
の授賞式に参加させていただいたことがあります（写真）。ま
た、稲盛さんは､母校鹿児島大学
にも稲盛会館、稲盛記念館を寄贈
したほか、稲盛アカデミーの運営
や多額の寄付による稲盛基金の
創設など、愛情のこもった類を見
ない支援をしています。私は鹿児
島大学経営協議会委員をしてい
ますが、鹿児島大学が稲盛さんの
考え方を実践する多くの人材を輩
出してその志に応えてほしいと
願っています。

「人として正しいことをする」という考え方の継承
　稲盛さんが、戦後の幼少時によく甲突川で川遊びをしてい
たそうですが、その姿を想像すると､幕末に薩摩に生きた偉
人大久保利通や西郷隆盛の幼少時の姿を彷彿とさせます。
稲盛さんの生き方は、稲盛さんに直接薫陶を受けた多くの
人々だけでなく、稲盛さんと同じ風土に育ち､あるいは同じ風
土に生きる私たちも継承していくべきと感じます。稲盛和夫
さんのご冥福を心よりお祈りします。

病院長コラム 京セラ名誉会長稲盛和夫氏の生き方に学ぶ

坪内 博仁 病院長
京都賞授賞式に出席した際に
（2014 年11 月10日）

医療用3D-VRを用いた手術指導風景
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柳 政行 （やなぎ・まさゆき）
日本外科学会専門医
日本消化器外科学会専門医
日本内視鏡外科学会技術認定医
日本消化器病学会専門医
Certificate of da Vinci Console Surgeon
医学博士

開腹から腹腔鏡の時代へ
　直腸の手術は、骨盤奥深い狭い
空間の操作で、覗き込む必要性もあ
り、肛門に近いほど難易度が高くな
ります。直腸周囲には男性は精嚢・
前立腺、女性は子宮・膣、そのほ
かに排尿・性機能に関わる神経が
あり、開腹直腸切除術の出血や神
経損傷のリスクは高いと言わざるを
得ませんでした。しかし、近年、拡
大視野で精密に行える腹腔鏡下直
腸切除術が登場し、出血や排尿・
性機能障害は激減し、現在では標
準手術として広く普及しています。

腹腔鏡より精密な
ロボット支援下手術
　しかし、腹腔鏡手術は直線的な
器具やカメラを外科医が直接操作す
るので、どうしても先端が届きにく
かったり、切りたい方向に切れな
かったり、手振れをしたりします。
一方、ロボット支援下手術では、「つ
かむ」「切る」などをする「手先」の手
首部分に「曲がる」関節機能があり、
腹腔鏡で出来なかった「動作」が可
能となりました。手振れなく安定し
た拡大視野でさらに精密な手術を行

え、直腸切除のような深く狭い手術
に特に有利です。ロボット支援下直
腸切除術で排尿障害がさらに減ると
言われています。

ロボット支援下直腸切除術が
もたらす患者さんのメリット
　我が国のロボット支援下手術は泌
尿器科領域を中心に普及してきまし
た。2018年以降、消化器外科領域
でも直腸切除術をはじめ胃切除術や
膵頭十二指腸切除術など多くの手術
が保険収載され増加傾向にあります
が、まだ腹腔鏡・開腹の数％に過
ぎません。著しく増加している直腸
切除術でも2021年は約10％です。
鹿児島県では導入施設がまだ少ない
状況です。当院では泌尿器科が

2016年da Vinci Xiサージ
カルシステムによる手術を
導入、2020年からは婦人
科も開始し、今回、2022
年１月当科がロボット支援
下直腸切除術を導入しま
した（県内３番目）。７月
現在まで７例施行し、合
併症なく安全な導入がで

きました。実際に経験すると、剥が
す・切るべきところが分かり易く、
周囲臓器・神経の温存と肛門直近
まで直腸を剥がす操作が腹腔鏡より
容易に感じました。排尿障害などの
合併症減少のほか、肛門機能温存
（永久人工肛門の回避）の可能性も
広がると思われます。また、腹腔鏡
では難易度が高い骨盤の狭い男性
や肥満の方の手術の精度も上げ、患
者さん方へのメリットは増えるものと
思われます。
　コロナ禍の影響で導入が遅れてし
まいましたが、今後は安全性に留意
しながら大腸がん手術全般に積極
的に取り入れて行きたいと思います。
また、当院は県内唯一、da Vinc 
Xiが２基ある施設です。鹿児島県
のロボット支援下手術の発展、教育
のお役に立てるよう精進していきま
すので、今後とも何卒、宜しくお願
いいたします。

TOPICS 1 消化器外科

消化器外科 科長 柳 政行

開腹、腹腔鏡からロボット支援下直腸切除術、
そして未来へ

放射線技術科 科長 西元 辰也

最新CT装置への更新により、
低被ばくで高画質な画像提供を行う

機器の更新により、
高画質な画像提供を実現
　放射線技術科のCT検査部門では
３台のCT装置を運用し、各診療科
のニーズに応え様々な画像提供を
行っています。基本的には予約外検
査もすべて受け入れ年間22,500件を
超える検査に対応しております。病
院移転後、外来患者さんに対しても
救急センター用CTを含めての運用
が可能となり、外来患者さんの待ち
時間短縮、時間当たりの検査件数
の増加などを達成しています。また
コロナ禍においては新型コロナウィ
ルス陽性及び陽性疑い患者さんを救
命救急センターや感染病棟との連携
のもと検査を行っております。
　そのような状況下で、よりレベル
の高い精密検査、画像提供の体制
強化のため、病院移転時に導入し
た80列CT装置の更新を行いました。
新たに導入した機器は最新のアプリ
ケーションを搭載した320列CT装置
であり、これにより３台すべてが
320列CT装置となりました。

　機器更新を行ったことでのメリット
を紹介します。
①320列装置が３台となったことによ
り、すべての装置で頭部CTアン
ギオグラフィーや心臓のマルチビー
ト撮影が可能となり、機器トラブ
ル時のリスク分散、装置性能の高
いレベルでの均一化によりスピー
ディーな画像提供、予約外検査
に対する待ち時間の減少につな
がっています。
②被ばく線量低減の最新技術であ
るDeep Learningを用いた画像再
構成技術により、粒状性を維持し
たまま大幅なノイズ低減効果と空
間分解能の向上が得られるため、
小児などを優先的にこの装置で検
査することで、既存機器と比較し
30％～70％もの被ばく線量の低減
が可能になっています。
③Dual EnergyCTもSpectral専用ソ
フトウェアを用いることで、さらに高
度な解析を行い診断や治療の精度
向上につながっています。
④最新のCT透視を用いた生検組織
診断支援システムが搭載されてお

り、検査室内モニターなどにより
生検におけるワークフローの改善
に寄与しています。
　一方で、検査数の増加や内容の
高度化は、それに伴う診療用画像
の作成の件数および難易度の上昇、
その結果として画像作成までの時間
増加をもたらします。そのため、今
回のCT更新において、CT検査部
門における画像処理装置（ワークス
テーション：WS）も整備しました。
これにより予約外も含めた外来患者
さんの検査結果への3D画像の迅速
な提供、冠動脈3D解析の同時並行
解析、追加の画像解析への対応や、
より高精度な手術支援3D画像の提
供を行っています。
　今後も放射線技術科CT検査室は
診断・治療に有用な画像情報の提
供を迅速に行うべく、放射線科医を
はじめ看護師や他職種と連携し業務
を行って参ります。

TOPICS 2 放射線技術科

西元 辰也 （にしもと・たつや）
診療放射線技師
放射線管理士
放射線機器管理士
日本診療放射線技師会会員
日本放射線技術学会会員
日本核医学技術学会九州地方会理事
臨床工学技士（有資格）
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作業風景

腹腔鏡（左）よりロボット（右）は、関節機能で深部操作が容易
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特 集

リハビリテーション技術科・リハビリテーション部 部長 鶴川 俊洋

リハビリテーション科専門医として
この総合病院でなにができるか

学生時代の縁を大切にし
研修医時代の恩返しを
　2022年４月１日に鹿児島市立病院
リハビリテーション部部長を拝命し、
着任いたしました。このたび自己紹介
を兼ねて、リハビリテーション部の今
後の展望などを本誌に掲載させてい
ただく機会をいただきました。
　鹿児島大学リハビリテーション医
学講座に入局の研修医は、鹿児島市
立病院の脳神経外科・循環器内な
どで急性期医療の研修を積んでお
り、私も1995年10～12月に脳神経
外科研修医として勤務歴がありま
す。しかしながら、当講座からこれま
でリハビリテーション科医を鹿児島
市立病院に常勤医として派遣するこ
とのできない状況が続いていまし
た。それでも長きに渡りリハビリテー
ション科医の派遣を要望していただ
いた鹿児島市立病院と当講座からの
派遣条件などが合致し、当講座下堂
薗恵教授の計らいにて今回の私の赴
任の運びとなりました。

　これまで霧島リハビリテーションセ
ンター、熊本託麻台病院（現熊本託
麻台リハビリテーション病院）、小倉
リハビリテーション病院（現おぐら病
院）、埼玉医科大学病院、鹿児島医療
センター、そして直近約６年間大変お
世話になった青仁会池田病院などの
勤務地で脳血管障害や運動器疾患
など標準的なリハビリテーション医
療に加え、がんリハビリテーション、
心臓リハビリテーション、地域リハビ
リテーションの研鑽を積んできまし
た。中学から現在まで続けている
サッカーはライフワークとなり、ス
ポーツドクター・障がい者スポーツ
医としての仕事にも繋がっています。
これまでの経験を生かし、当講座派
遣の嘱託医（週１回勤務）と力を合わ
せて、まずはリハビリテーション部・
リハビリテーション技術科を少しで
も発展させたいと考えています。
　赴任後は高度な超急性期医療が
日々展開していくなかで、確認するこ
と・覚えることばかりの毎日です。
その日々において、研修医時代にお

世話になった先輩医師・看護師の
方 と々再会し、共に仕事ができること
を嬉しく思います。また鹿児島大学
同期生や鹿児島大学医学部歯学部
サッカー部の先輩後輩、これまでの
勤務先で共に働いた医師の協力や
支援をいただき、安心して働くことが
できています。リハビリテーション技
術科のスタッフ（PT11名、OT６名、
ST３名、事務３名）には今回の赴任
の連絡や経緯を伝えることが遅くな
りましたが、４月から快く迎え入れて
いただきました。

既存システムを生かしつつ
個として認知されること
　鹿児島市立病院ホームページを閲
覧していただけるとわかりますが、鹿
児島市立病院診療科には「リハビリ
テーション科」がまだありません。リ
ハビリテーション処方は全診療科主
治医からの処方であり、担当療法士
は現存の担当数を考慮して振り分け
られるシステムです。「リハビリテー
ション科」がないことやリハビリテー
ション科常勤医ひとり職場であるこ
とから、現在はこの既存システムを踏
襲し、私はカルテ上での現状把握とリ
スク管理、リハビリテーション療法士
との情報共有（診察）を行っていま
す。また「摂食嚥下サポートチーム」
「緩和ケアチーム」に所属し、チーム
依頼のあった症例を多職種チームメ
ンバーとともに対応していく中央診
療部門としての業務とＩＣＵ・救急病
棟ラウンド（専任理学療法士との情
報交換）を主軸にしております。まず

は１年間地道に勤務し、標榜科・診
療科として「リハビリテーション科」
が認知・認定されるようになること、
個としてのリハビリテーション科専門
医が認知されることが、わたしの課
題となっております。
　６月から療法士の配置を３つのグ
ループ制（①救急・内部障害、②中
枢・新生児、③整形・がん）に変更
しました。グループごとに週１回30
分の症例検討やミーティングを行い、
多忙な療法士同士およびリハビリ
テーション科専門医が一同に会した
情報共有の場を新たに設けました。
今後は院内外の勉強会なども計画
し、徐々にリハビリテーション治療の
質の向上に貢献したいと思います。

リハビリテーション療法士の
増員と治療機器の充実
　鹿児島市立病院はドクターヘリを
完備していることから県内全域から
救急患者（脳卒中、多発外傷、心疾
患、消化器疾患など）が搬送され、緊
急治療が施行されます。また、多くの
新生児が誕生し、成育医療として発
達促進や先天性疾患の治療を行い

ます。がん診療も待機手術・化学療
法・放射線治療から緩和ケアまで
幅広く対応しています。これらの多岐
にわたる疾患が高齢化・重複化して
いる昨今のリハビリテーション医療
事情に加え、多職種カンファレンスへ
の参加、DPCを意識した在院日数の
短縮化、病院内移動距離の長さ、な
どから現存のリハビリテーション療
法士数では疾患別リハビリテーショ
ン治療を十分な「量」として提供でき
ているとは言い難い状況です。
　全国的にも公的かつ高度急性期
病院でリハビリテーション療法士数
を増やす／先端の医療機器を導入す
るなどのノウハウは確立されていな
い状況ではありますが、①院内リハ
ビリテーションシステムの再構築、②
リハビリテーション療法士の増員、③
治療機器の新規導入が直近の課題
です。さらにリハビリテーション診療

の要は地域連携ですので、長引くコ
ロナ禍ではありますが地域のリハビ
リテーション事業・医療への貢献を
目指し、地域医療関係者の皆様へ有
用な情報を発信したいと思います。
　リハビリテーション診療は各診療
科医師の皆様のご尽力、リハビリ
テーション技術科療法士の質の高い
実践力、看護部・メディカルスタッフ
など院内のスタッフの協力がなけれ
ば成り立ちません。加えて、当講座・
関連病院などのご協力をいただきな
がら、またこれまでの勤務歴で培っ
てきた全国のリハビリテーション科
医・リハビリテーション療法士の力
も借りながら、上記のタスクを果たし
ていきたいと思います。専門医とし
て、常勤医として、鹿児島市立病院で
なにができるか、自問自答しながら
日々前進できればと思います。

鶴川 俊洋 （つるかわ・としひろ）
日本リハビリテーション医学会専門医・認定臨床医・指導医
日本心臓リハビリテーション学会評議員・認定医
日本がんリハビリテーション研究会理事
日本スポーツ協会公認スポーツドクター
日本パラスポーツ協会公認障がい者スポーツ医
鹿児島大学医学部非常勤講師
鹿児島県サッカー協会医学委員長・理事
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1 2

3 4

1リハビリテーション室全
景。雄大な桜島が一望でき
ます　2心臓リハビリテー
ションスペース。心肺運動負
荷試験も可能です　3小
児リハビリテーション室。外
来患者への対応も行ってい
ます　4スタッフとの打ち合
わせ風景。コミュニケーショ
ン構築に努めています



報  告

平川 英司 （ひらかわ・えいじ）
医学博士
日本周産期新生児学会
新生児専門医、指導医
日本産婦人科学会専門医
日本航空医療学会認定指導者
災害時小児周産期リエゾン
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　日本医療研究開発機構（AMED）によ
る、地球規模保健課題解決推進のため
の研究開発事業に、「医療資源の限られ
た環境で有用かつ低価格で導入可能
な、簡易保育器、携帯型CPAPによる早
産児救命パッケージの開発」を提案し、研
究代表者として採択されました。4カ年の
国際臨床研究で、シエラレオネ（西アフリ
カ）とラオス（東南アジア）で行います。シエ
ラレオネは内戦やエボラ出血熱などで経
済が壊滅し、ラオスは山岳の多い開発途

上国です。これらの国では1,200－1,799g
の死亡率は40～50%です。WHOの報告
では、1990年に5歳未満の死亡数(1260
万人)に占める新生児死亡率は、40%
(500/1260万人)でしたが、2017年には
47%(250/540万人)と上昇しました。この要
因は「早産に合併する疾患」とされ、呼吸
障害、低体温、低栄養などが挙げられ、何
らかの医療的介入を必要とします。一方、
先進国のやり方で医療介入しても、経済
力や社会インフラが追いつかなかれば、

持続性はなく、自立した国とはなりません。
したがって、国や地域の経済、社会インフ
ラに見合った医療を提供することが開発
途上国の母子保健システムの強化・整備
に貢献し、SDGのGoal3：Good health and 
well-being,Targets2の新生児死亡なら
びに乳幼児死亡削減に直接貢献できま
す。
　一方、日本では医療資源が限られた環
境として離島や災害時が挙げられます。
本研究で開発される機器は、離島、災害
時などの使用も想定しています。
　AMEDの研究開発事業に市中の公
立病院が代表として採択された例はない
ので、皆様のお力添えの元、鹿児島市、
県だけでなく、日本、世界に対しても責任を
持った研究開発、医療を提供して参りた
いと思います。

新生児内科 医長  平川 英司

AMED・地球規模保健課題解決推進のための
研究開発事業、国際臨床研究の採択

シエラレオネ訪問、保健省の母子保健大臣へ説明 ラオス訪問、研究機材を用いて説明

馬場 淳徳 （ばば・あつのり）
日本皮膚科学会専門医
日本アレルギー学会専門医
日本熱傷学会専門医
日本医師会認定産業医
医学博士
鹿児島大学医学部臨床准教授

　このたび、令和4年度の鹿児島県医師
会医学研究助成を拝受いたしました。研
究内容は「新型コロナウイルスワクチン接
種後に皮膚に生じた副反応についての
検討」です。本助成の応募について推薦
をしてくださった院長の坪内博仁先生に、
この場を借りて御礼を申し上げます。

　未だ変異を繰り返しながら猛威をふ
るっている新型コロナウイルスですが、昨
年度は当院内外でワクチンの接種が進
みました。今回使用されたmRNA、ベク
ターワクチンは従来のワクチンとは異なる
機序によって抗ウイルス免疫を誘導しま
す。緊急事態下において重症化予防に

一定の成果をあげま
したが、一方で皮膚
に多彩な副反応を生
じることも報告される
ようになりました。当科
ではそれら副反応の
うち、特に治療に難渋
する例や既存の知識
で解決するには難解
な例に対する診療に
あたってきました。既
に当科からは日本人
初となる扁平苔癬型

薬疹の症例1)と異種ブースター接種後に
発熱と丘疹水疱様皮疹に横紋筋融解症
を併発した世界初の症例2)を英文誌に
投稿し掲載されております。現在、対象期
間を設定した上で当院に皮膚の副反応
で受診した患者さんの年齢、性別、皮疹
の病型などをまとめて比較検討を行って
いる最中です。研究の成果については今
年秋か冬頃に鹿児島県医師会報に掲
載される予定です。

皮膚科 医長  馬場 淳徳

令和4年度鹿児島県医師会医学研究助成

1) J Dermatol. 2022 May; 49(5): e159-e160. (Impact factor: 4.005)
2) J Eur Acad Dermatol Venereol. 2022, in press (Impact factor: 9.228)

県医師会から表彰状の授与

医事情報課 医事係 主査 窪 裕章選定療養費について
　こんな相談があったとします。
「だいぶ昔に市立病院で診てもらったこ
とがあるんだけれど、治癒して快復したの
で、ここ何年は通っていない。最近、〇〇
の調子が良くない。また市立病院で診て
もらいたいが、そうすると別に特別な料金
がかかると聞いた。詳しく教えて欲しい。
　市立病院は、身近な病院だし、昔、診
てもらったときも、とても良い病院だと思っ
た。総合病院でいろんな科があるから、も
しかしたら思いがけない異常も見つかる
かもしれない。どうしたらよいだろうか？」
　そういう相談があったときは、市立病院
を頼りにしている気持ちが伝わって、とて

　外来機能の明確化及び医療機関間の連携を更に推進するため、紹介状なしで受診した患者さん等の診療に係る定額負担の額を
見直します。
　10月1日から、当院では、定額負担を求める患者さんの初診の場合は7,700円（医科・歯科同額）となります。
　再診の場合（当院が他の医療機関を紹介したが、患者さんご自身の意思で再度当院を受診した場合）は3,300円（医科・歯科同額）
となります。

～保険医療機関及び保険医療養担当規則～
　特定機能病院、地域医療支援病院（一般病床の数が200床未満の病院を除く）及び紹
介受診重点医療機関（一般病床の数が200床未満の病院を除く）は、健康保険法第70条
第3項に規定する保険医療機関相互間の機能の分担及び業務の連携のための措置とし
て、患者の病状その他の患者の事情に応じた適切な他の保険医療機関を当該患者に紹介
することと併せて、他の保険医療機関等からの紹介なしに受診した患者については、選定
療養として、厚生労働大臣の定める金額以上の金額の支払を受けることとする。

も嬉しくなります。でも、
「すいません。紹介状が無いと、選定療
養費を別に頂くことになるんです。」
「市立病院に地域の患者さんが集中し
てしまうと混雑して、本当に大変な症状の
患者さんを診ることができなくなるかもしれ
ないんです。なので、紹介状無しで受診
する患者さんに負担をお願いしていま
す。」
「国からも、『病院は入院治療や専門診
療を、診療所は外来診察を』と役割を分
担し、病院における初診診療は、できるだ
け他の地域の診療所からの紹介状を受
けて行うようお願いされているんです。」

「紹介状が無いと、①これまでの病状の
経緯（体調の良かった時や悪くなった時
の記録等）や投薬の内容がわからない
ので、重複して検査をすることもあり得ま
す。②受診に際して適切な診療科がわ
からないので、予約を取るのも大変で、待
ち時間が長くなったりします。何より、紹介
状には今まで、医師がどのようなことを考
え、どのように治療を行ってきたのかまとめ
られています。患者さんが、安心して治療
を受けられるためにも、先ずは地域の医
療機関の医師に、相談してみて下さい。
そうしてもらった方が、医師間できちんと
情報が共有され、重複して検査を受ける
こともなくなるので、患者さんにとって良い
ことだと思います。」というようなご説明を
いたします。

医事情報課 医事係 係長 秋元 信行
ご自身のマイナンバーカードの手続きはお済みですか

　マイナンバーカードは、健康保険証として利用できるほか　本人確認の公的な身分証明書や各種行政手続きのオンライン申請な
どに利用できます。また、コンビニで住民票等の写しを受領することもできます。
　鹿児島市では、地域を巡回する申請の受付や、企業・団体等に市職員が出向く出張申請受付も行っています。
　最大 2万円分のマイナポイントが付与される制度には期限がありますので、ご家族も含めお早めの取得と申請をお願いします。
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連載企画

CASE 01

吉中　当院では高機能の特殊なマンモ
グラフィー、マンモトーム生検が可能
で、現在貴院から紹介いただいている
のは、心疾患や糖尿病、脳出血などの合
併症を伴う手術や、進行した転移・再発
の患者さんに対する化学内分泌療法、
放射線治療を含めた集学的治療のケー
スです。
大山　はい。あと妊娠中の患者さんも
含まれますね。その点、貴院は全国的に
もトップレベルの総合周産期母子医療
センターがあるので安心できます。
吉中　当院退院後は、逆に貴院にフォ
ローして頂き、お世話になっています。
大山　乳癌の治療は手術だけでは終わ
らず、患者さんとのお付き合いも5年～
10年と長くなるので、一人ひとりの患
者さんに合った治療を提供できるよう

にしています。
吉中　そうです
ね。乳癌の治療
の選択肢は幅
広いため、患者
さんに合わせた
オーダーメイド
の治療ができる

よう、当院でも日々症例を検討し、定期
的な化学療法カンファレンス等を行
なっています。

大山　ところで吉中先生には、私の父
の代から大変お世話になっております。
吉中　こちらこそ先代には公私ともに
お世話になりました。先代の頃からもそ
うですが、今もなお鹿児島における乳
腺専門病院は非常に少ないため、医療
連携がとても重要だと感じています。
大山　しかしながらコロナ禍で集団検
診が大幅に減ったことは、今後心配です
ね。
吉中　そうですね。発見の遅れや死亡
率増加を防ぐために、貴院を始めとす
る、かかりつけ専門医での早期発見が

極めて重要な時
期だと思いま
す。
大山　当院では
患者さんに「何
か悩みがあった
らおいで」とお
伝えしていて、
お待たせするかもしれませんが予約が
無くても診療を受け付けています。
吉中　専門医が少ないので、大山先生
のそのような姿勢は患者さんからする
と、非常にありがたいと思います。コロ
ナの終息が見通せない状況ですが、安
心・安全な乳癌検診と治療のため、今後
も連携をより一層強めていきましょう。
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合併症を伴う手術や
集学的治療で連携

コロナ禍で検診が減っている
今こそ、より一層強い連携を
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堀之内　貴院から紹介されるケース
は、主に高血糖・低血糖による全身管
理のための緊急入院や、血糖コント
ロールを目的とした入院などです。
谷山　はい。あと初期治療が大切なの
で、糖尿病療養指導士（CDEJ）のいる
市立病院にお願いするケースもあり
ます。
堀之内　CDEJは食事や生活指導、服
薬指導などを行ってくれます。初期の
教育をしっかりすることで、その後の
コントロールもしやすくなります。当
院から貴院に紹介するケースは、谷
山・平川エリアに在住の方で、飲み薬
だけでなく、インスリン注射の人も対
象としています。谷山先生は以前当院
で一緒に汗水流した仲なので、連携す
る際も直接電話でやりとりできてス

ムーズです。
谷山　そうで
すね。当院が連
携する際に気
をつけている
ことは、貴院に
患者さんを入
院させる前に、

他科の受診が必要な場合は済ませる
ようにしています。

堀之内　糖尿病は薬や検査の進歩が
著しく、どんどん進歩しています。ま
た主治医の裁量が大きいですが、谷山
先生は専門医でお詳しいだけではな
く、患者さんに対しても丁寧に接して
くださるので安心して任せられます。
谷山　ありがとうございます。ここ
10年～15年で治療薬が新しくなって
きていますが、糖尿病の治療において
は患者さんとの対話がとても大切だ
と思っています。生活習慣を聞き出し
て改善点を見つけていくのも私たち
医師の重要な仕事のひとつですよね。
堀之内　おっしゃるとおりです。私も

患者さんと接す
る際は、「自分の
家族だったら」
と考えるように
しています。
谷山　堀之内先
生こそ、患者さ
んとゆっくり丁
寧に向き合っていらっしゃいますよ
ね。
堀之内　鹿児島はまだ専門医が多い
とは言えません。地域のためにこれか
らもしっかり連携をとっていきま
しょう。
谷山　はい。こちらこそよろしくお願
いします。

CDEJのいる市立病院で
初期治療を行う重要性

患者さんとの対話を
大切にして治療につなぐ

医療法人 偕行会 大山クリニック
乳腺外科／外科／内科／胃腸外科診療科目

■住所／鹿児島市中央町25-9
■TEL／099-252-0080
■URL／http://www.kaikoukai-ooyamaclinic.or.jp
■駐車場／あり（16台）
■アクセス／市営バス～11番線
JR「鹿児島中央駅(東口)」より徒歩５分
鹿児島市電「都通り電停」より徒歩１分

 9：00～13：00
14：30～18：00※都合により若干の変更があります。

ホームページ

医療法人三樹会 敬愛クリニック
内科／糖尿病内科／消化器内科診療科目

■住所／鹿児島市平川町1580-15
■TEL／099-261-0311
■URL／https://mikikai-keiai.jp
■駐車場／あり（20台）
■アクセス／JR「五位野駅」より徒歩10分

9：00～13：00
14：30～18：30※水曜午後のみ診察時間は18:00までとなります。

ホームページ

市立病院 かかりつけ医 「鹿児島医療連携」最前線
鹿児島市立病院では、地域の医療機関（かかりつけ医など）と相互に円滑な連携を はかりながら、患者さんが適切な医療を受けられるよう積極的に取り組んでいます。

※
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インタビューシリーズでは新病院長補佐の抱負を、特集では充実化が期待されているリハビリテーション部の新部長を紹介しています。
TOPICSでは当院が推進しているロボット支援外科手術と、最新の320列CT装置の導入について取り上げました。報告としてAMEDによる
国際臨床研究が採択された新生児内科と、鹿児島県医師会医学研究助成を獲得された皮膚科の先生方の記事をご覧ください。医療連携
最前線は乳腺外科と糖尿病・内分泌内科です。コロナ感染拡大による医療逼迫が続いています。一日でも早く収束してほしいものです。
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インタビューシリーズ12

安心して命を預けられる
外科医療を追求する

選定療養費について
ご自身のマイナンバーカードの手続きはお済みですか

前村 公成 病院長補佐
特 集

リハビリテーション科専門医として、
この総合病院でなにができるか
鶴川 俊洋 リハビリテーション部長

「鹿児島医療連携」最前線
大山クリニック 敬愛クリニック

医事情報課医事係より

TOPICS
開腹、腹腔鏡から
ロボット支援下直腸切除術、そして未来へ
最新CT装置への更新により、
低被ばくで高画質な画像提供を行う
AMED・地球規模保健課題解決推進のための
研究開発事業、国際臨床研究の採択
令和4年度鹿児島県医師会医学研究助成

報 

告

連載
企画


